

**Renée et Irène Paillassou**, sont nées à Rochechouart (Haute-Vienne) en 1910 et 1912, d'un père corrézien et d'une mère auvergnate. Sorties toutes les deux de l'école normale de Guéret, elles obtiennent leur première affectation, en 1930 dans le département de la Creuse, Renée à Chabannes et Irène à Varaignes, au nord de La Souterraine. En 1935, Irène rejoint sa sœur à Chabannes. Lorsque la guerre éclate, elles sont encore en vacances et doivent rejoindre leurs postes pour accueillir les enfants réfugiés de la capitale. Le directeur de l'école, M. Labrousse, étant mobilisé, Renée Paillassou fait office de directrice. En 1942, elle sera déplacée d'office à Saint-Vaury, puis révoquée « pour avoir fréquenté des milieux juifs et francs-maçons hostiles à la Révolution nationale ». Elle s'engage dans la Résistance aux côtés de Roger Cerclier. Sa sœur Irène continue son métier d'institutrice, aimée par tous les enfants de Chabannes. Les sœurs Paillassou aidèrent Ida et Salomon Meiseles, éducateurs à Chabannes, à se cacher avant leur départ dans le Vaucluse. Elles ont obtenu le titre de Juste en mars 1983.